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记者：新中国成立后，您发表演出的第一部作品是话剧

《战斗里成长》，这部作品不仅被搬上了银幕，还被翻译成多国

文字，并在苏联、匈牙利、罗马尼亚、日本等国上演。当时这部

作品的创作背景是什么？您经历了怎样的写作过程？

胡可：土改以后，农民子弟踊跃参军，在这一形势下，晋察

冀军区政治部要求我们写一个有助于教育新战士的戏剧。我

那时是创作组的组长，立即组织大家投入创作。那时写剧本都

有明确的目的性，就是要“从主题出发”写作。这个故事怎么写

呢？胡朋说起了之前被派到某区做群众工作时，在一次控诉敌

伪罪证的群众集会上，一个妇女发现坐在台上的八路军干部

正是她失散多年的丈夫；我则想起了在部队里常有父亲和儿

子同在一个连队的事，也有兄弟二人先后参军在战斗中相遇

的事。就这样，战斗生活中积累起来的故事一个个涌现出来。

我把这些故事说给大家听，最后编写出了一个为了报仇父子

相继出走，在部队相逢不认识，最后全家团圆的故事。剧本是

分幕执笔的，最后由我统一，取名为《生铁炼成钢》。初稿写出

来，还没有来得及修改，就接到攻打太原的任务。我把它揣在

挎包里，带到了太原战役前线。这期间，我深入部队一线，住在

太原东山猫耳洞里，记录下部队每天的见闻，剧本虽有改写的

想法但是一直未能动笔。

北平和平解放，我随着军区机关进驻北平，抗敌剧社改编

为华北军区政治部文艺工作团，创作组的老同志陆续走上了

新的岗位。我也被调到华北军区宣传部从事专职写作，因为有

太原前线的生活感受，乃考虑将《生铁炼成钢》进行改写。我把

原来写的前两幕压缩成第一幕的两场，在戏中增写了第二幕、

第三幕，这样剧本就着重反映了部队生活，并改剧名为《战斗

里成长》。剧本完成后，交给军区政治部宣传部张致祥部长审

阅，第二天他跟我说可以出版，我便把剧本交给了丁玲同志，

并得以在《人民文学》发表。该剧由华北军区文工团首演，刘佳

担任导演。此后，不仅国内多个文工团演出了这部戏，而且被

翻译到国外，有不少国家演出了该剧。就这样，《战斗里成长》

竟成了我的代表作。

记者：其实，在《战斗里成长》写作之前，您还有另一部作

品提上了写作日程，那就是给自己曾经下部队体验生活过的

“钢铁第一营”写一个戏。

胡可：1946年11月28日，晋察冀野战军三纵队八旅二十

三团一营在保北战役中坚守易县刘家沟村，获得“钢铁第一

营”的称号。我同这个营关系密切，当年我下部队体验生活就

是在这个营。我对他们比较熟悉，觉得记述他们的功绩，描写

他们，是我不可推卸的责任。于是，我向领导请示，重访了这支

老部队。这次回去，好像是回到我的老单位探望，见到营里的

官兵有一种久别重逢的感觉。见到我的每个熟人也都抢着向

我讲述他们的经历和感受。半个月的时间里，大家谈到的刘家

沟战斗的经过和惨烈的情景，我所熟悉的同志们的经历和感

受，在我的脑海中一直积聚难忘，并思考怎样通过戏剧加以反

映。只是由于忙于执行新的任务，写作的计划一度搁置。

直到完成《战斗里成长》之后，我才得以把“钢铁第一营”

的材料重新进行思考。我是这样计划的，我要写出解放军的

革命英雄主义精神，还要写出这场固守战中的军民关系，写出

人民群众对战争的贡献。于是，我把刘家沟设计为一营住过

的村庄，房东大娘的儿子是一营负伤的老兵，在村里担任民兵

队长，房东女儿对通信员心存爱慕，村妇救会主任是一位军

属，丈夫不久前在战斗中牺牲。整个固守战，民兵也投入战

斗，妇女们负责照顾伤员。故事发生在一个农家院落，时间从

早晨到傍晚的一天之内，完全符合“三一律”的要求。这个戏

写出后取名《英雄的阵地》。此剧经过多次审查，多次修改。

我自己觉得写这个剧本下了大功夫，虽然也演出了，但没有达

到预期的效果。

记者：这之后您接着又创作了话剧《战线南移》。

胡可：《战线南移》是从朝鲜战场回来后创作的。我是

1952年春去的朝鲜战场，那时战争最艰苦的岁月已经过去

了，敌我双方处于阵地对峙的阶段。战争的规模虽然不大，但

是地地道道的现代战争。出发前，主持军委工作的北京军区聂

荣臻司令员找我们几个准备入朝的人谈话，他向我们介绍了

朝鲜战场的形势和战争特点，希望我们不但要了解步兵，也要

了解其他兵种；不但要了解我们的战士，也要了解我们的干部

和指挥机关；不但要反映志愿军的英勇，也要反映他们如何在

战争中学会和掌握现代战争的本领。我正是按照聂帅的要求

去朝鲜体验生活的。我不赞成只靠访问进行写作，创作必须亲

自接触、亲身体验、亲自认识。在朝鲜战场，我跟着部队开上一

线，跟着他们打下无名高地，亲历了战争的全过程，看到了战

争的各种场面，也学习到了现代战争的一些知识。我的创作素

材是亲自体验得来的，故事的虚构也以我的真实感受为基础。

回国的第二年，我写出了《战线南移》，在这个剧本里，我回答

了我们为什么能战胜强敌这个问题，也歌颂了从战争实践中

锻炼出来的一代军人。

记者：《槐树庄》在您的创作生涯中也是一部非常重要的

作品。您能谈谈这部作品的创作背景和演出情况吗？

胡可：战争年代我长期生活在农村，参加过减租复查和土

地改革，也写过农村戏。新中国成立以后，对我国农业合作化

运动十分关注，很想写一出农村戏，而苦于接触农村机会不

多。直到1958年我被任命为河北省军区石家庄军分区副政

委，才有了接触农村的机会。而那时正是大跃进年代，我国农

业合作化运动已由初级社进入高级社，有的农村已成立人民

公社了。1958年秋天，我接到北京军区的命令，为纪念建国

10周年，要我为新成立的战友话剧团写一个剧本，须于明年2

月完成，以便排演。我本想过个一年半载，多少了解农村情况

后再考虑创作的，但作为军人须服从命令，便立即动手。于是

考虑以土地改革和农业合作化为背景，写几个农村人物的经

历，而以戎冠秀式的老党员为主人公。那时尽管对刚刚出现

的人民公社还不甚了解，却觉得戏的结局应以人民公社为背

景。在军分区进行创作，构思和初稿一直得到熟悉农村情况

的同志们的帮助。但对这种非军事题材和松散的构思，效果

如何却心中无数。话剧团为进行排演，时来催稿，只能写一幕

交一幕，全剧完成已是1959年4月，而此剧须于“八一”节前接

受审查，为交稿、修改、听取意见，我多次往来于北京和石家

庄。幸福的是，此剧预演后被军分区首长肯定，被军内外观众

认可，此后话剧多次演出，八一厂并要我将此剧改编为电影剧

本。电影由王苹同志导演，拍摄完正值1962年秋党的八届十

中全会刚刚开过，反映农业合作化的电影《槐树庄》受到重视，

我作为编剧还获得总政和军分区的奖励。

“文革”中，原演出单位造反组织为“占领舞台”而对《槐》

剧进行“改编”：删去原剧郭大娘儿子参军和牺牲情节和刘氏

父子矛盾情节，让剧中崔治国作为刘少奇的化身被众人批判。

此剧被不断“改编”，已面目全非。而说明书上却一直印着“编

剧胡可”，使我感到懊丧和痛苦。粉碎“四人帮”

后，我把原剧本收入我的剧作选，以示区别。原剧

本存在的缺陷，欢迎读者批评。

这部作品凝聚着我的喜悦和苦恼、追求和失

误，就像一个罹有先天疾患的病儿，久久地拖累

着我却又舍不得丢弃。此剧牵连着不同的历史时

期，经历了被表彰、被篡改利用、被“编外”的命

运，为我国剧坛所仅见。

记者：1949年7月，您作为部队文艺代表，参

加了第一次全国文代会，还记得当时的情形吗？

胡可：第一次文代会召开的时候，北平刚解

放不久，全国各地的不少文艺家已开始汇聚到北

平。当时我28岁，12年前，我参加抗日游击队就

是从北平出去的，这次回到北平，而且能参加文

艺界的盛会，兴奋的心情难以言表。在会上，我见

到了毛主席、朱老总、周总理等党的领袖，见到了

我崇拜的作家郭沫若、茅盾等。当时有种看法，认

为这次大会是解放区与国统区两支文艺大军的

会师，既有延安和各敌后根据地的文艺工作者，

也有来自重庆等大后方文艺界的代表。还有另外一个“会师”，

也是解放区各根据地、各野战军文艺工作者的会师。我是从晋

察冀根据地走出来的，当时的晋冀鲁豫、山东解放区的文艺创

作也比较活跃，特别是山东解放区，但是我们对他们的了解不

多，各个根据地、解放区文艺创作之间的联系也是隔绝的。这

次文代会上，大家聚到了一起，那种振奋的心情，是难以忘怀

的。

文代会期间，还举行了规模较大的文艺展演，使我们看到

了兄弟单位演出的戏。那时印象深刻的有，陈其通编剧的五幕

话剧《炮弹是怎样造成的》、李之华编剧的独幕话剧《反“翻把”

斗争》、魏风编剧的《刘胡兰》等。我是搞创作的，感觉自己落后

了，受到激励，我发誓绝不提待遇、绝不提要求，发奋搞创作。

记者：今年是新中国成立 70 年，新中国的文艺也走过了

70年。作为亲历者，您认为话剧在新中国的文艺中的作用是什

么？对话剧创作的认识又经历了怎样的过程？

胡可：把文学艺术作为宣传工具，比作投枪、匕首，比作战

鼓、号角，这是革命者在战争年代特殊环境下形成的一种观

念。那时，话剧是作为推动革命战争的武器来看待的，而话剧

也正因此而获得发展。新中国成立以后，话剧在全国范围内承

担着宣传党的政策，团结教育人民的职能，并继续发展。但随

着变化了的形势，新的矛盾也开始显现，这矛盾表现在整个文

艺工作中，在话剧工作中表现得最为明显，那就是如何按照艺

术自身的规律，更好地实现党对文艺的领导。其实，这一点在

战争年代不存在或者表现得不够突出。但是新中国成立后，工

具论的弊端、创作的矛盾逐渐暴露出来。那时，审查最多、要求

最具体的就是话剧，话剧作者受到的约束也是最多的。党对文

艺工作的领导简单地变成了出题目、提要求、审查把关，对文

学艺术作为创造性精神产品的规律性问题谈得很少，这些都

非常不利于话剧的繁荣发展。如何鼓励文艺工作者的创造精

神，按照艺术自身规律来领导文艺工作、话剧工作，开始提到

党的日程上来。

早在延安文艺座谈会上，毛主席就已经讲了文学艺术是

人类的社会生活在人们“头脑中的反映的产物”的道理，而且

讲了“马克思主义只能包括，而不能代替文艺创作中的现实主

义”。1957年，他在《正确处理人民内部矛盾的问题》中提出了

文艺要百花齐放，学术要百家争鸣的“双百”方针。这一方针是

新中国成立后，根据变化了的新的矛盾对延安文艺座谈会讲

话的重要补充。“双百”方针和“二为”方向放在一起，可以说互

为条件、不能分割。但是这一点在实践时却走了一条曲折的

路。1979年举行的第四次全国文代会上，邓小平同志代表党

中央发表了《祝词》，重申了“双百”方针和“二为”方向，着重讲

了正确理解党对文艺工作的领导问题，并指出：“文艺这种复

杂的精神劳动非常需要文艺家发挥个人的创造精神。写什么

和怎样写，只能由文艺家在艺术实践中去探索和逐步求得解

决。在这方面不要横加干涉。”这段话使新中国成立以来长久

困扰着我们的、特别是党提出“双百”方针以来长期纠结不清

的党如何领导文艺工作的问题，终于有了结论。此后，我国的

话剧发展进入了新的时期，出现了新的局面。

党的十八大以来，习近平总书记在文艺工作座谈会上的

重要讲话和在中国文联十大、中国作协九大开幕式上的重要

讲话，既是针对文艺现状而言，也是对我国文艺工作几十年来

的经验教训的回顾和总结。他在讲话中要求我们把“以人民为

中心”作为创作导向，要求文艺工作者不要当“市场的奴隶”，

不要沾“铜臭气”，强调必须尊重文学艺术自身的规律，对我国

文学艺术的发展具有极强的针对性和指导意义。两次讲话也

完全符合我国话剧的发展现状。

我国的话剧，已不是当初传入我国时的模样。发展到今

天，除了国家和各省市的话剧院团及军队的话剧团外，已有一

大批民营剧团、业余演出作为基础，加以同国外优秀戏剧的交

流，向电影、电视剧的借鉴，向我国戏曲传统的借鉴，我国话剧

一直在发展中。导演的引领是重要的，而决定作品质量的是

作品的人物和语言，而这取决于一批敏锐勤奋的剧作家。《雷

雨》《日出》等作品之所以常演不衰，根源于作品的质量，体现

了作者对现实生活的感悟、对人物的熟知和对世界优秀话剧

经验的领会，是这一切在作者头脑中深思熟

虑的产物。文艺创作最应该保护和扶持的就

是这种独立思考和探索精神、独创精神。正

是这种独立思考和探索精神，使我们拥有了

丰富的文学艺术遗产。

记者：戏剧要写人物，写典型环境中的典

型性格。您认为，人物塑造对于戏剧创作而言

的重要性何在？

胡可：人物，指的是行动中的性格，重要

的不在于写他做什么，而在于写他怎么做。每

个人都以自己的方式在行动，由他的人生观、

价值观、个人经历养成的思维习惯和行为方

式，即性格，性格化细节、性格化语言。一部戏

剧的意义在于人物的意义，在于人物性格所

展示的社会内容，在于人物自身的矛盾所反

映的时代的矛盾。鲜明的人物形象真实可信、

使人难忘，戏剧精品莫不是所塑造的人物的

成功。剧作家活在自己塑造的人物身上，人物的寿命就是剧作

家的寿命。人物和他所处的环境、时代背景是不可分地联系在

一起的。写戏而不熟悉故事的时代背景，是当下某些戏剧、影

视作品之大病。写抗日战争期间的事，人物语言中感受不到日

寇入侵后对人们生活的影响，没有带有当年时代色彩的生活

细节和语汇。写解放战争期间的事，人物语言中感受不到敌我

双方的差别和力量的消长，不懂得“解放战士”是什么意思，不

了解一个怯懦的俘虏兵怎么就一下子成为了我军的战斗英

雄。

记者：近十几年，您到剧场看戏虽然不多，却一直在关注

剧本的创作，留下了很多的读剧心得，在对剧本的阅读中，您

反复强调剧本的文学性。您认为，文学与戏剧之间的关系是

什么？

胡可：文学是文字与读者的关系，面对的是读者；戏剧是

综合艺术，涉及的领域多，面对的是观众。戏剧当中只有剧本

是文学。这是讨论两者关系的前提。曹禺的《雷雨》《日出》最早

发表在文学杂志上，不是由哪个领导让他写，也不是哪个剧团

请他写，他是用戏剧的形式写的文学作品。大家看到后，认为

可以演出，才有了此后的导演、演员、舞美等。曹禺的戏剧是文

学作品，汤显祖、关汉卿、莎士比亚、莫里哀、契诃夫、易卜生等

的戏剧都是可供广大读者阅读的文学作品。在戏剧演出中，剧

本是基础。

我国的话剧就总体而言也不是一直重视文学性的。话剧

在我国得到发展，重要原因是它可以用来作为宣传的工具。战

争年代的话剧普及到部队官兵和广大农民，强调的是它的宣

传鼓动作用，虽然也追求人物和语言，却是通过人物语言去写

问题、写政策，或者用来作宣传报道，写某个战斗、某个运动，

报道事实，见事不见人。后来剧作者们逐渐认识到要写人物，

要写典型环境中的典型性格，要重视性格语言。这时才接触到

剧作的文学性问题。

文学性来自作家对生活的感悟，来自作家的文思，来自作

家对生活原料的加工制作，来自作家的创造性劳动。而这种劳

动由个人完成，别人无法代替。剧作者也是文学作者。希望戏

剧界和领导戏剧创作的同志切实把剧作当作文学，使之通过

人物形象给人以鼓舞、以信念、以美的享受，而不要把戏剧当

成一般的宣传品，或者着眼于能否赚钱、能否获奖。

■■本报记者本报记者 徐徐 健健

胡可：剧作家活在自己塑造的人物身上剧作家活在自己塑造的人物身上

每次如约前来采访，胡可老师总是早早地就嘱咐保姆把家门打开，他则站在客厅中央热情迎接着记者。然后，拉着记者一同

走进他那间简朴而古旧的书房。这也是记者三次采访印象最深刻的地方。书房的家具、摆设一切都停留在上个世纪的模样，泛黄

的旧书、老式的旧台灯、笨重的写字台也显示着这里与当下时代的疏离。但就是在这样的简单、朴实中，一种气定神闲、从容不迫

的气场蕴藉其中。它带领着来访者远离外界的浮躁与尘嚣，静下心来，感受来自人生和命运的跌宕与真实。

1921年出生的胡可老师，今年已经98岁高龄了。早在求学时期，胡可老师就曾参加抗日救亡学生运动。抗日战争爆发后，他

于1937年8月参加了北平郊区中国共产党领导的抗日游击队，同年12月到敌后抗日根据地晋察冀军区，由此开启了他长达近80

年的文艺宣传工作。战争年代，胡可老师先后创作了多幕儿童剧《清明节》、多幕话剧《戎冠秀》、独幕话剧《喜相逢》等。新中国成

立前后，又陆续创作了《战斗里成长》《英雄的阵地》《战线南移》《槐树庄》等多部反映部队和农村生活的作品。在以往的采访中，访

谈者更多关注的是胡可老师抗战时期、解放战争时期的创作，对于新中国成立以来的创作情况鲜有介绍。今年是新中国成立70

周年，胡可老师不仅在此次专访中回顾了他70年来的创作过程、经历的重大文艺事件，而且畅谈了新中国文艺发展的经验与思

考，显示了老一辈文艺工作者崇高的理想信仰和使命担当。

话剧《槐树庄》剧照

1949年，在第一次文代会上，军队代表团和华东代表
团座谈，中间戴帽者为胡可，右为陈白尘，对面为岳野。

《英雄的阵地》


